

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

Pada bab ini peneliti akan menjelaskan alur perencanaan penelitian mulai dari pendekatan penelitian, metode penelitian, latar penelitian yang meliputi waktu dan tempat penelitian, subjek penelitian, instrument penelitian, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, dan prosedur penelitian.

A. Pendekatan Penelitian

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian kualitatif. Menurut Satori dan Komariah (2017: 25) “Penelitian kualitatif adalah suatu pendekatan penelitian yang mengungkap situasi sosial tertentu dengan mendeskripsikan kenyataan secara benar, dibentuk oleh kata-kata berdasarkan teknik pengumpulan dan analisis data yang relevan yang diperoleh dari situasi yang alamiah.”

Berdasarkan pendapat di atas, maka dapat disimpulkan bahwa penelitian kualitatif merupakan penelitian yang mendeskripsikan berdasarkan hasil analisis data. Oleh karena itu, penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif karena penelitian ini dilakukan dengan cara menganalisis nilai-nilai patriotisme pada film *Tanah Surga Katanya*.

B. Metode Penelitian

Penelitian ini menggunakan metode analisis isi. Krippendorff (dalam Ahmad, 2018: 2) mengemukakan bahwa “Analisis isi adalah suatu teknik penelitian untuk membuat inferensi yang dapat direplikasi (ditiru) dan shahih datanya dengan memerhatikan konteksnya.”

Penelitian ini menggunakan metode analisis isi untuk menganalisis mengungkapkan fakta-fakta dari data hasil analisis. Data yang dimaksud

dalam penelitian ini yaitu nilai-nilai patriotisme pada film *Tanah Surga Katanya*.

C. Latar Penelitian

1. Waktu Penelitian

Penelitian ini dilakukan mulai bulan Juni sampai dengan bulan Juli 2021.

2. Tempat Penelitian

Dalam melakukan penelitian ini, peneliti tidak memerlukan tempat khusus, karena data yang akan diteliti berasal adegan-adegan sebuah film dan diperkuat oleh data pada hasil penelitian sebelumnya.

D. Subjek Penelitian

Subjek dalam penelitian ini adalah nilai-nilai patriotisme yang tersirat pada penggalan-penggalan atau dialog yang terdapat dalam film dokumenter berjudul *Tanah Surga Katanya* yang digunakan sebagai media pembelajaran IPS mengenai sikap kepahlawanan bagi kelas IV.

E. Instrumen Penelitian

Instrumen yang digunakan dalam penelitian ini yaitu peneliti sendiri. Hal ini selaras dengan pendapat Lincoln dan Guba (dalam Satori, Komariah, 2009: 63) menjelaskan bahwa manusia sebagai instrument penelitian yang bersikap fleksibel dan adaptif, serta dapat menggunakan alat indranya untuk memahami sesuatu.

Dalam penelitian ini, untuk lebih menguatkan hasil penelitian maka peneliti juga menggunakan alat bantu dalam melakukan analisis. Berdasarkan teori landasan, ada 5 nilai yang mencerminkan sikap

patriotisme yaitu kesetiaan, keberanian, rela berkorban, pantang menyerah, dan cinta tanah air.

Berdasarkan 5 nilai patriotisme tersebut, maka dibuatlah instrument analisisnya, sebagai berikut:

Tabel 3.1
Instrumen Analisis

No.	Menit ke-	Keterangan	Nilai-nilai Patriotisme				
			Kesetiaan	Keberanian	Rela Berkorban	Pantang Menyerah	Cinta Tanah Air

F. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini dilakukan dengan cara menyimak, mengamati, mendengarkan adegan dialog, dan melakukan penggalan-penggalan adegan yang menunjukkan nilai-nilai patriotisme pada film *Tanah Surga Katanya*. Adapun jenis data yang digunakan yaitu data primer didapat dari hasil pengamatan peneliti sendiri, dan data sekunder yang memuat mengenai film *Tanah Surga Katanya* dari penelitian terdahulu.

G. Teknik Analisis Data

Teknis analisis data yang dilakukan pada penelitian ini menggunakan model Milles dan Humbernan. Menurut Milles dan Humbernan (dalam Satori, Komariah, 2017: 218) bahwa aktivitas analisis data terdiri atas: reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan.

Analisis data yang digunakan dalam penelitian ini berlangsung bersamaan dengan proses pengumpulan data. Analisis data yang dilakukan yaitu sebagai berikut.

a. Reduksi Data

Menurut Milles dan Huberman reduksi data merupakan proses pemilihan, pemusatan perhatian pada penyederhanaan, pengabstrakan, dan transformasi data kasar yang muncul dari catatan-catatan tertulis dari lapangan (Satori, Komariah, 2017: 39). Dalam penelitian ini, reduksi data yang dilakukan peneliti yaitu memilih dan merangkum data yang sesuai dengan fokus penelitian, yaitu nilai-nilai patriotisme.

b. Penyajian Data

Setelah data direduksi, maka tahap selanjutnya yaitu menyajikan data atau mendisplaykan data. Penyajian data yang dilakukan dalam penelitian ini yaitu dengan mengklasifikasikan penggalan-penggalan adegan atau dialog film *Tanah Surga Katanya* berdasarkan nilai patriotisme yang tersirat pada adegan tersebut ke dalam bentuk tabel. Melalui penyajian data tersebut, maka data temuan akan mudah terorganisasikan, sehingga akan mudah dipahami.

c. Penarikan Kesimpulan

Langkah yang terakhir yaitu penarikan kesimpulan data. Penarikan kesimpulan merupakan hasil penelitian yang menjawab fokus penelitian berdasarkan hasil analisis data. Simpulan disajikan dalam bentuk deskriptif dengan berpedoman pada kajian penelitian.

Menurut pendapat ahli diatas, data yang akan diverifikasi atau dilakukan penarikan kesimpulan didukung dengan bukti yang kuat dan sesuai dengan kondisi yang ditemukan di lapangan.

H. Prosedur Penelitian

Prosedur penelitian yang dilakukan dalam penelitian ini yaitu sebagai berikut.

1. Menentukan masalah yang akan diteliti
2. Membuat konsep penelitian yang akan diteliti
3. Menentukan subjek penelitian
4. Menentukan teknik analisis data yang digunakan
5. Menyusun proposal penelitian
6. Mengumpulkan data dan menganalisis data
7. Pengolahan data dan penyusunan laporan